

Desobediencia civil, crítica y transformación social. Reflexiones sobre la protesta social en Perú y Venezuela

Resumen

En la primera parte de la ponencia se desarrollarán algunas tesis centrales en torno a la idea de la desobediencia civil como práctica social que favorece a la democratización. Se prestará especial atención a los límites de la propuesta liberal frente a una aproximación crítica. En esta misma línea, en la segunda parte, tomando como ejemplo las diferencias en la recepción de las actuales protestas sociales en Venezuela y el Perú, se buscará distinguir el aspecto puramente *restaurador* del aspecto *transformativo* de la desobediencia civil. Finalmente, se sintetizarán las características que debe tener una noción de desobediencia civil que sirva como auténtico motor de cambio social, favorezca al progreso e impida la regresión entendida como bloqueo de experiencias sociales y procesos de aprendizaje.